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Wussten Sie, dass

... 1949 der Europarat gegriindet wurde, der
heute 21 Mitgliedstaaten zahlt? Er ist eine
zwischenstaatliche Organisation, bestehend
aus den parlamentarischen Abordnungen und
dem Ministerrat. Sein Wirkungsbereich sind
Menschenrechte, gegenseitige Rechtshilfe,
Umweltfragen, Gesundheit, Erziehung und
Kultur.

850 Beamte arbeiten fiir den Europarat. Sein
wichtigstes Abkommen ist die Europaische
Menschenrechtskonvention. Dem Europarat
angeschlossen ist der Europaische Gerichts-
hof fiir Menschenrechte und seine Kommis-

sion, an die sich Privatpersonen wenden kon-
nen. Sitz dieser Institution ist Strassburg.

...die Romer Vertrage vom 25.Marz 1957
den Beginn der damaligen Europaischen
Wirtschaftsgemeinschaft (EWG) darstellen?
Sie wurden von 6 Staaten mit dem Ziel der

wirtschaftlichen Integration unterzeichnet.
Mittlerweilen sind 6 weitere Lander der EG

beigetreten, die ihre Verwaltung mit 24000
Beamten in Luxemburg und Briissel hat. y

Professor Henri Rieben:

Europa — iiber die Griinder und die Zukunft

^nfang August 1943 notierte Jean Monnet in Algier einen GedankenjS
der zu einem Quell menschlichen Handelns werden und in die
Geschichte eingehen sollte: «Wir werden den Krieg gcwinnen. Jetzt
gilt es, dem Ziel eines versohnten und geeinten Europas ebensoviel
intelligenz und Energie zu widmen wie dem Sieg im Krieg. 1918
gevvannen wir den Krieg. 1919 verloren wir den Frieden, weil wir ihm
nicht genug Aufmerksamkeit geschenkt hatten. Wir diirfen die Fehler
von Versailles nicht wiederholen, sondern mtissen uns jetzt ausden-
ken, was zu tun ist, um die Feinde von heute zu versohnen und
Europa zu einen.»

Dies wurde nicht nur ausgesprochen, sondern auch in die Fat umge-
setzt. Vor 37 Jahren, genauer am 23. Mai 1950, besuchte Jean Monnet
erstmals Konrad Adenauer in Bonn, um das Konzept des Schuman-
Planes aufzuwerfen. Gliicklicherweise halt ein Dokument die wesent-
lichen Punkte dieses Gespraches fiir die Nachwelt fest.

Europa, innerhalb eines halben Jahrhunderts Epizentrum zweier die
Welt erfassender, blutiger Kontlikte, «muss», so Jean Monnet, «einen
moralischen Beitrag zur Entwicklung der Welt leisten. Wenn es die
Wurzel des Konfliktes in seinem Innern iiberwindet, kann es den
geistigen Beitrag fiir den Aufbau leisten, welchen die noch unubei-
wundenen wetteifernden Nationalismen heute verunm6glichen.» Dar-
auf Bundeskanzler Adenauer: «Genau wie Sie betrachte ich dieses
Unterfangen von seiner hoheren, geistigen Seite her. Es ist dem
Gebiet der Moral zuzuordnen (..,) Auf eine solche Initiative habe ich
seit 25 Jahren gewartet (...) Sollte es mir gelingen, diese Aufgabe mit
Erfolg zu Ende zu fiihren, dann, so glaube ich, hatte ich mein Leben

-nicht umsonst gelebt.»

Das gemeinsame menschliche Ideal

Was Jean Monnet und Konrad Adenauer ausdriickten, beseelte auch

ihre Kollegen Alcide de Gasperi, Johan Willem Beyen, Paul-Henri
Spaak, Joseph Bech und vor allem Robert Schuman, nach dem zu
Recht das europaische Anliegen benannt wurde. Den Sinn dieser
Bestrebungen verdeutlichte er in seinem Werk «Fur Europa», wo er
schreibt: «... Aber dieses Gebilde kann und darf nicht ein wirtschaftli-

ches und technisches Unternehmen bleiben: Es braucht eine Seele,
das Bewusstsein seiner geschichtlichen Beziehungen, seiner gegen-
wartigen und zukiinftigen Verantwortung, und den politischen Willen.
einem gemeinsamen menschlichen Ideal zu dienen.»

Solcherart war der Geist der Griindervater, der das Unternehmen der
Versohnung und Einigung der Europaer inspirierte und auch das
Leben und die Arbeit all jener mit Sinn erfullte, die seither engagiert
an der Einigung Europas mitgewirkt haben.

' Gemeinsam machten sie sich daran, dem schandlichen und todlichen
Durcheinander ein Ende zu setzen, (...) dem in der europaischen
Geschichte vermeintlich zwangslaufigen Verhangnis die Stirne zu
bieten und gemeinsam das zu verwirklichen. was der franzosische
Philosoph Henrv Gouhier in den Worten ausdriickte: «Es gibt nichts

Im grossen Saal des Rathauses in Strassburg, wo 1949 die Grilndungs-
akte des Europarates unterzeichnet wurden.

Grosseres in der Geschichte als eine Hoffnung, die dem Wandel
entspringt.»

Deshalb beeindruckt es auch. dass Griechen und Tiirken heute

Beispiel Europa erwiihnen, wenn sie von den Problemen sprecl>„.i,
die sie spalten: wenn Minislerprasident Schamir in Paris unterstreicht,
was dieses versohnte Europa fiir Israel und seine arabischen Nachbarn
bedeutet...

Was vor uns liegt

Europa selbst steht Ende dieses Jahrhunderts vor Herausforderungen,
die an Grosse den schon erwahnten nicht nachstehen. Freilich schei-
nen die Begleitumstande weniger dramatisch. Die hauptsachliche
Herausforderung fiir Europa besteht darin, zeitig genug die Gegeben-
heiten der neuen Lage zu erkennen und den sichtbaren und weniger
sichtbaren Bediirfnissen gemass mutig zu handeln.

Den Gedanken aussprechen. Flandeln. Darum geht es heute wie
gestern. Die erwahnten Tatsachen und Gedanken zwingen uns, den
Blick vom Erlebten her dem zuzuvvenden, was heute ist und was noch
kommt.

Professor Henri Rieben, in seiner Eroffnungsansprache zum Europa-
tag und zur Begri'issung seiner Eminem Kardinal Jean-Marie Lustiger
zum 12. Europaiag der Umversitat Freiburg (Schweiz), 5. Mai 1987.
(Mit freundlicher Genehmigung des Universitdtsverlags, Freiburg)



.. .im Jahre 1979 das erste internationale Par-

lament durch universelle Direktwahl

entstand? Es ist das Europaische Parlament,
in dem haute Abgeordnete von zwolf Landern
gemeinsam tagen.

... die Lander Europas doppelt so viel in Mi-
kroprozessoren investieren wie Japan und
Amerika, weil Forschung und Entwickiung
noch nicht gemeinsam betrieben werden? Die
weitweiten Marktanteile sind demzufolge:
Europa 10 %, Japan 40 %, USA 40 %. Mit
anderen Worten; Nicht-Zusammenarbeiten

kostet viel.

... innerhalb der europaischen Staaten der
Geld- und Devisenwechsel 1-2% des gehan-
delten Volumens kostet?

... die kombinierten Wahrungsreserven der
EG-Staaten doppelt so gross sind wie die Dol-
lar-Reserven des amerikanischen Federal Re

serve Board?

... es seinerzeit 77 verschiedene Zollformula-

re im EG-Raum gab und nunmehr nur noch
ein Formular notig ist?

^^die gegenseitige Anerkennung von Berufs-
T4_>iifikationen im EG-Raum Fortschritte
macht und heute bereits 39 Diplome im medi-
zinischen Bereich in alien Mitgliedstaaten
gleich bewertet werden?

... die Gewerkschaftsverbande von 18 euro

paischen Landern im Europaischen Gewerk-
schaftsbund (EGB) zusammengefasst sind?
Der EGB wurde 1973 gegriindet; sein Sitz ist
in Briissel.

...58 Staaten in Afrika, im karibischen und

pazifischen Raum (die sogenannten AKP-
Staaten) durch die Konvention von Lome seit
1975 mit der EG assoziiert sind? Heute ist

dieses Vertragswerk fiir wirtschaftliche Zu-
sammenarbeit in seiner dritten Fassung in
Kraft (Lome III) und beinhaltet nunmehr
auch die Frage der Menschenrechte. _

l-'. O.

Die Frage der
Glaubwiirdigkeit
bei uns...

«Das Gesetz gilt gleichermassen fiir jeder-
mann. Es verbietet arm und reich, unter den

Briicken von Paris zu betteln», schrieb Ana-
tole France. Griinde, die Intentionen des Ge-

setzgebers nicht ernst zu nehmen, gibt es auch
heute. Paragraph 44 des norwegischen Steuer-
gesetzes lautet: «Ausgaben zum Zwecke von
Einkommenserwerb sind steuerabzugsberech-
tigt.» Aufgrund dieses Paragraphen wurden
Bestechungsgelder, die norwegische Firmen
zur Eriangung von Vertragsabschliissen in
Entwicklungslandernzahiten, nicht versteuert.

Als er durch Presseberichte letzten Sommer

von dieser Praxis erfuhr, war Dr. Sturla John

son, Arzt in Siidnorwegen, emport. Dass Fir-
men Bestechungsgelder zahlten, sei eines.
Aber dass die Regierung diese Praxis durch
Gewahrung von Abziigen sanktioniere, sei
nicht akzeptabel, fand er. Als junger Mann
hatte Dr. Johnson mit der Moralischen Auf-

riistung in verschiedenen Landern Afrikas ge-
arbeitet und die verheerenden Auswirkungen
von Bestechungsgeldern an Ort und Stelle
gesehen: Verstarkung der Klassengegensatze,
Korruption der politisch Verantwortlichen,
Ausschaltung einheimischer Initiativen. In
einigen Fallen hatte die Korruption den Sturz
einer Regierung herbeigefiihrt und die politi-
sche Stabilitat schwer erschiittert.

Darum beschloss er, dass etwas unternommen

werden miisse. Zusammen mit fiinf andern

Norwegern, die mehrere Jahre in Afrika ver-
bracht batten, sandte er ein Protestschreiben

an den Finanzminister.

Ohne Dr. Johnsons Wissen hatte das staatli-

che Fernsehen ein Programm fiber die Frage
der Bestechung im Aussenhandel vorbereitet.
Als dieses Medium von Dr. Johnsons Brief

Wind bekam, wurde er eingeladen, zusam
men mit dem Chef der Steuerverwaltung, ei-
nem Parlamentarier und einigen Geschafts-
leuten an der landesweit ausgestrahlten Dis-
kussion am Runden Tisch teilzunehmen.

Klares Ergebnis

Die meisten andern Diskussionsteilnehmer

erachteten Bestechungsgelder als notwendig.
Die Fernsehsendung erregte betrachtliches
Aufsehen. Sie fiihrte zu parlamentarischen
Anfragen. In der Zeitung «Aftenposten» las
man: «Eine deprimierende Debatte: Intelli-
gente Geschaftsleute erklaren sich bereit, den
Ast abzusagen, der allein menschenwiirdige
internationale Geschaftsbeziehungen sichert.
Nur ein Teilnehmer erklarte unter Protest,
dass diese Handlungsweise ein Teil der
Krankheit und nicht der Heilung darstelle.
Bezeichnenderweise war es ein Arzt.»

Das Ergebnis des Feldzuges wurde am
9. April, zwei Monate nach der Ausstrahlung
der Sendung, bekannt. Der Finanzminister
teilte mit, Bestechungsgelder seien in Zukunft
nicht mehr abzugsfahig. Das Fernsehen, die
Presse und die Initiative einzelner Biirger im
ganzen Land batten ihren Anteil an dieser
Wende. Leserbriefe in verschiedenen Zeitun-

gen batten dafiir gesorgt, dass diese Frage
nicht fiber dem Tagesgeschehen in Vergessen-
heit geraten war.

Das heisse Eisen

Haufig nehmen wir die angebliche Sturheit
von Regierungsstellen oder der Burokratie
zum Vorwand, nichts zu unternehmen. Aber

Integritat im offentlichen und internationalen
Leben beruht auf einer Infrastruktur senk-

rechter Menschen, die sich dem Unrecht nicht

beugen. Dazu gehdrt auch die Bereitschaft,
den sicheren Hafen seiner privaten Uberzeu-

gungen zu verlassen, um sich in die Offent-
lichkeit hinauszuwagen.

Ethik in der Wirtschaft ist heute ein heisses

Eisen. Konnten die Firmen der reichen Lan

der vereinbaren, keine Bestechungsgelder
mehr zu bezahlen, um einander zu uber-

trumpfen? Solch eine Entscheidung wfirde ei-
ne integre Ffihrerschaft in Entwicklungslan-
dern fordern und den Geschaftsbeziehungen
mit diesen Nationen eine gesunde Grundlage
verschaffen.

Norwegen spielt nur eine kleine Rolle auf der
Bfihne des internationalen Handels. Es bleibt

zu hoffen, dass wichtigere «Schauspieler» es
nachahmen werden. , , ,

J.J. Wilhelmsen

...und dort

X

Pierre Oko Mengue aus Kamerun ist Staats-
beamter. Er kennt die Probleme der Entwick

iung und der Einkommensunterschiede in der
Welt, weil er beruflich viel im Ausland unter-

wegs ist.

«Frfiher erwartete ich stets, dass die Staats-

manner alles regeln sollten», meint er. Heute
erkennt er aber die wichtige Rolle des einzel-
nen in den Anstrengungen ffir den Fortschritt.
Wenn von der Nord-Sfid-Problematik die Rede

ist, weist er darauf bin, dass es in seinem

eigenen Land die Kluft zwischen der relativ
gutgestellten Stadtbevolkerung und der Land-
bevolkerung zu uberbrficken gelte. Seine
Frau und er haben beschlossen, beim Einkauf

auf dem Markt nicht mehr zu feilschen, son-
dern ihre Ware an dem Stand zu kaufen, wo
ihrem Eindruck nach ein fairer Preis genannt
wird. Indem Oko Mengue nicht mehr den
Preisdruck auf die vom Lande stammenden

Anbieter ausfibt, will er ihre wirtschaftlichen

Chancen verbessern. «Die nationale Integra
tion meines Landes muss in meinem eigenen
Stadtteil beginnen», folgert er.



Am Puls Europas
Bild imten: In der Altstadt von Strassburg

1988 feiert Strassburg den 2000. Jahrestag sei
ner Griindung durch die Romer. Die elsassi-
sche Hauptstadt an der Kreuzung der histori-
schen Strassen Europas, Spielball in vielen
europaischen Konflikten, ist heute die Dreh-
scheibe zahlreicher Bestrebungen fiir europai-
sche Zusammenarbeit. Im Bewusstsein, dass

jegliche zwischenmenschliche und -staatliche
Struktur von einer inneren und ausseren Le-

bensqualitat beseelt sein muss, trafen Men-
schen aus 34 Landern vom 16. bis 23. Mai in

Strassburg ein, um Vertretern verschiedener
europaischer Behdrden zu begegnen und die
bevorstehenden Aufgaben inner- und ausser-
halb Europas zu erdrtern (siehe auch nachste
Seiten).

Fiinzig Jahre nach dem von Frank N. D.
Buchman eriassenen Aufruf zu einer «morali-

schen und geistigen Aufrustung» schien es
richtig, diesen Jahrestag in einer Stadt zu
begehen, welche den Teilnehmern die Rele-
vanz der Volkerversohnung in der Geschichte
vor Augen fiihrt, die auch fiir die Zukunft
unerlasslich ist. Die Aktionswoche bestand

denn auch aus Anlassen beidseits des Rheins:

In Ettlingen und Freudenstadt wurden die
Teilnehmer von Behdrden, Journalisten und

Publikum interessiert empfangen.
Ein Gottesdienst am Pfingstsamstag in der
Krypta des Strassburger Miinsters gab einer-

seits der Dankbarkeit dafiir Ausdruck, was

dank Gottes Fuhrung durch Frank Buchman
und viele der Mannschaften der Moralischen

Aufriistung im Laufe der letzten fiinfzig Jahre
geschehen ist, und war anderseits fiir jeden
der zweihundert Anwesenden Anlass zur er-

neuten Verpflichtung, Gott zu dienen. Mit
den Worten eines Teilnehmers ausgedriickt:
«Auch wenn unsere heutige Aufgabe in der
Welt den sozialen und politischen Bereich
stark beriihrt, bleibt dennoch die Suche nach

Gottes Willen und ein selbstloser Einsatz fiir

andere die wichtigste Grundlage fiir alles, was
wir unternehmen.»

Mehrere Teilnehmer an der offentlichen

Kundgebung im «Palais Universitaire» erin-
nerten daran, dass die Gefahrenzonen in der

Welt, wo die Versdhnungsarbeit der Morali
schen Aufriistung vermehrt dringend notwen-
dig ware, hdchst zahlreich sind. Eine aus
Kambodscha gesandte Botschaft sprach von
den Leiden und Schwierigkeiten der dortigen
Bevdlkerung und schloss mit der Bitte: «Ver-
gessen Sie uns nicht, denn dies wiirde bedeu-
ten, dass Sie Ihren eigentlichen Auftrag ver-
gessen haben.»
Ein Grieche aus Zypern, einTiirke, ein Latein-
amerikaner, ein Athiopier - sie alle sprachen
von der Situation in ihren Landern. Es wurde

aus Indien, Sri Lanka und Zentralamerika,

Nord- und Siidafrika berichtet. Tags darauf
kamen Freunde aus Mittel- und Osteuropa zu
Wort. Der Blick auf die nachsten Jahre lag
alien diesen Beitragen und den Gesprachen
zugrunde und war denn auch das Thema eines
Nachmittags, an dem junge Menschen aus
Frankreich, Deutschland, Grossbritannien,

Holland, Amerika, Australien, Malta, Po-

len.. . von ihren Anliegen, Hoffnungen und
Uberzeugungen fiir die Zukunft sprachen.

\<Wo alle gehrdiichlichen Mittel versagt haben>y

In Strassburg notiert

Ein Amerikaner im Ruhestand... Seine Stu-

dien fielen in die Zeit des Zweiten Weltkrie-

ges. Er verfocht seine Ziele als Friedensbe-
wegter - bis ihn die Nachricht erreichte, sein
friiherer Zimmerkamerad sei im Angriff auf
Pearl Harbour umgekommen. Er wurde von
einer solchen Wut gepackt. dass er sich als
Freiwilliger zur Marine meldete. Weil er Bril-
lentrager war, wurde er nicht eingezogen...

Er erinnert sich an seinen ersten Besuch in

Frankreich vor 40 Jahren, als die Atlantikkii-

ste noch von Stacheldraht und ehemaligen
Bunkern iibersat war. Heute beobachtet er

auf dem Flughafen von Strassburg einen Per-
sonentransporter der deutschen Flugwaffe bei
der Landung. Franzosische Offiziere heissen
die ankommenden deutschen Militars will-

kommen. Der erstaunte Amerikaner stellt

fest, dass sich in Europa zu seinen Lebzeiten
etwas grundlegend geiindert hat. Er gratuliert
den Partnern diesseits des Atlantiks zu ihren

Bestrebungen um europaische Zusammenar
beit.

Senator Louis Jung, Prasident der parlamen-
tariscben Versammlung des Europarats, weil-
te wahrend der Aktionswoche in China, hatte

aber eine Grussbotschaft vorbereitet, die sein

Vertreter, Manfred-Christian Strieker, vor

den internationalen Teilnehmern verlas und

aus der wir hier mehrere Abschnitte zitieren:

... Unsere zwei Institutionen, die Moralische

Aufriistung von Caux, die sich mit der ganzen
Welt befasst, und der Europarat, der sich
formell mit 21 Landern Europas befasst -
obwohl er sich je langer, je bewusster wird,
dass Europa aus mehr als 21 Staaten besteht
-, unsere beiden Institutionen haben ein ge-
meinsames Ziel: die Erhaltung des Friedens
als sicherste und lohnendste Bedingung ge-
sellschaftlicher Entwicklung.

Wir im Europarat sehen unsere Aufgabe vor
allem darin, Konflikten vorzubeugen, gele-
gentlich auch sie zu heilen, so zum Beispiel im
Falle der Tiirkei. Sie sehen Ihre Aufgabe
vornehmlich in der Heilung. Sie begeben sich
dahin, wo alle gebauchlichen Mittel, ein-
schliesslich der Politik, versagt haben. Und
wenn wir im Europarat den Eindruck haben,
zur Erhaltung des Friedens etwas geleistet zu
haben auf dem Gebiet, das uns die 21 Staaten

anvertrauten, so haben Sie die iiberwaltigen-
de Gewissheit, in auswegslosen Situationen
Ergebnisse erzielt zu haben, die manche als
Wunder bezeichnen ...

Frank Buchman hatte jedenfalls einiges vom
menschlichen Gebaren begriffen, das anderen
unverstandlich bleibt. Er wusste, dass in je-
dem menschlichen Wesen enorme Moglich-
keiten liegen, die jegliche Wandlung und jeg
liche Bekehrung auslosen konnen.

Ihre Erfahrungen betreffen jedoch nicht nur
einzelne Menschen, sondern ganze Lander.
Wenn ich unter vielen Beispielen Simbabwe,
das friihere Rhodesien, herausgreife, ist hier
ein Land, das man als unterentwickelt be
zeichnen wiirde und das es schaffte, einen so

schrecklichen Konflikt wie seinen rassistisch

gefarbten Biirgerkrieg zu bewaltigen. Es ist
ein Land, das seine moralischen Wunden

rasch zu heilen verstand und nicht wahnte,

der Sieger diirfe sich automatisch zum Richter
des Besiegten aufwerfen - eine Methode. die
unfehlbar Konflikte verewigt und die wir in
Europa reichlich praktiziert haben. Simbab
we, in dem heute alle friiheren Konfliktpartei-
en zusammen im gleichen Parlament sitzen,
ist ein Land, das besser und rascher vorwarts-

zugehen wusste als die meisten anderen mehr
Oder weniger besser entwickelten Lander.
Das kam nicht nur von allein, es ist nicht nur

ein Wunder, sondern dariiber hinaus etwas,

das sich eigentlich iiberall wiederholen
konnte...

Obschon die europaischen Lander nun wah
rend 40 Jahren die Konflikte vermeiden konn-

ten, welche sich vorher beinahe zyklisch
derholt hatten, haben manche davon ihre

neren Konflikte noch nicht verdaut, was ihre

Entwicklung hemmt. Oft erkennen sie sogar
die Ursache dafiir noch nicht - vielleicht weil

sie sich nicht datum bemiihen wollen...

Ich wiinsche der Moralischen Aufriistung ein
langes Leben - oder noch besser etwas, was
man nur einer Institution wiinschen kann:

dass sie sich auflosen moge, wenn die ganze
Menschheit ihre Botschaft gehort und sie sich
zu eigen gemacht hat.

Im Laufe der Botschaft fiigte Strieker auch
einige personliche Bemerkungen bei, zu de-
nen ihn sein Besuch im vergangenen Juli im
Konferenzzentrum in Caux - wo er ebenfalis

als Vertreter von Senator Jung an einer Mit-
telmeer-Tagung teilgenommen hatte - veran-
lasste:

«. ..Ich bin versucht, Ihnen einen gewissen
Vorwurf nicht zu ersparen: Wenn man die
grosse Zahl der Konflikte in der Welt betrach-
tet, politische und ideologische, die An- und
Enteignung von Territorien, die Vertreibung
von Menschen, die wirtschaftliche Unterent-



^Europahaus, Sitz des Eiiroparats, Tagungsort des Europdischen Parlaments

Giovanni Bersani (Bildmitte), Mitglied des
Europdischen Farlamentes, ist einer der akti-
ven Eorderer der Lome-Vertrdge (siehe Seite 2:
Wussten Sie, dass...?). Wdhrend eines Ge-
sprdches zwischen den Schlussabstimmungen
im Europdischen Parlament und seiner Abrei-
se erldutert er den in Strassburg Anwesenden
aus 34 Ldndern ferner, was ihn dazu bewegte,
einen Dialog mit den Mittelmeerldndern anzu-
bahnen. Es gehe darum, dass die Grundlagen
daftir sowohl institutionell wie auch zwischen-
menschlich geschaffen werden miissen.

wicklung, fur die kein Ausweg in Sicht ist,
dann mochte ich sagen, dass Ihre Methode
und Ihre Erfahrung nicht geniigend angewen-
det werden, weil sie zu wenig bekannt sind.
Und wenn sie es nicht sind, so liegt wohl der
Grund darin, dass Sie zu bescheiden, zu dis-

kret sind. Meiner Erfahrung nach muss man
Ihnen Ihre Ergebnisse direkt aus der Nase
ziehen...

Aber schon einige Tischgesprache in Caux mit
Ihren Mitarbeitern iiberzeugen einen davon,
dass es kaum ein Problem in der Welt gibt,
mit dem Sie sich nicht schon befasst batten,

und kaum einen Konflikt, fiir dessen Losung
nicht irgendwo in Ihrer fiinfzigjahrigen Erfah
rung ein Ansatz zu finden ware.

Wenn im Zeitalter der Massenmedien viele

Fachleute es verstehen, a la Shakespeare <viel
Larm um nichts> zu machen, dann miissen Sie

mehr Larm um Ihre grossen geistigen
EviUngenschaften schlagen, ohne zu warten,
bis die Massenmedien Sie entdecken. Es

stimmt, dass Sie, wie Sie sagen, gewohnliche
Burger sind, aber Sie scheinen auch Ihre We-
ge und Methoden gefunden zu haben, um im
notigen Augenblick am rechten Ort zu sein.
Und einer der Griinde Ihrer Erfolge ist viel-
leicht eben gerade Ihre Bescheidenheit und
Diskretion. Vielleicht haben Sie mit den alten

Griechen erkannt, dass die Arroganz man-
cher Erfolgreichen, die Hybris, den Gottern
ein Dorn im Auge ist.

Hier mochte ich der Schweiz, besser gesagt
den Schweizern, ein Wort des Dankes aus-
sprechen, die einige Ihrer besten Kampfer
stellen. Sie haben ihr Land und ihre Herzen in

einem Augenblick gedffnet, als Europa noch
im Hass verstrickt war. (Die Schweizer, die
ebenso diskret sind wie Sie, was sie aber nicht
daran hindert, pro Kopf die meisten Nobel-
preise und olympischen Medaillen ihr eigen
zu nennen...)

... Wenn Homer und auch Mose mehr Leser

batten und vor allem mehr Anhanger, wenn

es mehr Menschen wie Frank Buchman gabe,
dann ware das Problem der Entwicklung
heute nicht das vordringlichste in der Welt...
Vielleicht liesse sich auch besser erkennen,
warum eines der Hauptziele der Romer Ver-

trage nicht erreicht worden ist, namlich die
Verringerung des Grabens zwischen den mehr
und den weniger entwickelten Gegenden Eu-
ropas, und warum er sogar zugenommen
hat.»

In Strassburg
Ich bin dankbar fiir diese wunderbare Stadt Strassburg
mit ihrer Kathedrale,

die Franzosen und Deutsche auf ebenso leidvolle

wie aufbauende Weise vereint...

Hier in dieser Europastadt weitet sich das Herz,
leidet mit Irland im Westen und blickt von dort zum Ural im Osten.

Und vom Norden Skandinaviens sieht man siidwarts

bis Griechenland und die Tiirkei.

Hier in Strassburg,
wo in der Kathedrale gestern abend im Ton- und Lichtschauspiel
zwei Scheinwerfer ein Kreuz aufleuchten liessen,

dachte ich nicht nur an die Wegkreuzung,
an der einst diese Stadt gegriindet wurde,
sondern mir wurde auch die Verbindung von Nord nach Siid
und West nach Ost aufgezeigt.

Gleichzeitig spiirte ich das Geheimnis des Kreuzes Jesu Christi,
das durch unsere Leben, dutch das Durchkreuzen meines Eigenwillens
und meines Hochmuts,

durch Menschen, die fiir den heiligen Geist durchlassig sind,
Verstandigung und Einigkeit schenken will.

Das macht mich sehr demiitig und zugleich froh,
weil es mich in die Arme Gottes wirft.

Und ich begreife,
dass ich auch nur so ein Teil der Ausstrahlung
eines Europas sein kann, auf das die Welt so lange schon wartet. R. H.
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Auf beiden

Seiten

des Rheins

zu Besuch

Zum Ehrenkomitee der Strassburger Woche
im vergangenen Monat gehdrten unter ande-
rem Dr. Karl Ahrens, MdB, und Dr. Erwin

Vetter, Umweltminister von Baden-Wiirttem-

berg. Rechts im Bild uberreicht die Biigermei-
sterin von Ettlingen, Frau Margarete Barth,
einem franzosischen Besucher das Buck der
Stadt, die in diesem Jahr auch Standort der

Landesgartenschau ist.

Freudenstadts Oberbiirgermeister Hans H.
Pfeifer (rechts im unteren Bild) empfing die
aus Strassburg angereisten Gdste. «Die Ideale
von Frank Buchman haben ihre Aktualitdt

Im Strassburger Rathaus empfing der Sea^^r
und Burgermeister Marcel Rudlojf (reck. _
Bild nebenan) die Delegation der Moralischen
Aufriistung. Fr ist im Gesprach mit Allan
Griffith, Australien (links im Bild).

nicht verloren», meinte Pfeifer, «Armut, Hun
ger und Krieg miissen iiberwunden werden.
Der einzige Weg dahin ist ein Bewusstseins-
wandel.»

Grussbotschaft
\des Bundesprdsidenten
I Bereits 1946 auf der ersten Weltkonferenz der
MRA nach dent Kriege in Canx war fur Frank
Buchman die Teilnahme von Deutschen keine

Frage.

Der Weg, den Europa seifher eingeschlagen
hat, und in ganz besonderem Masse die
deutsch-franzosische Versohnung, die Sie in
den Mitteipunkt der Aktionswoche in Strass
burg gestellt haben, sind Bestatigung und Er-
mutigung fiir alie, die die Grundsatze und
Wertbilder der Moralischen Aufriistun;

terstiitzen. Sie haben ihre Aktualitat luoit

verloren.

Wie Sie wissen, bin ich gerade von einer
Staatsbesuchsreise durch Afrika zuriickge-
kehrt. Dort fand ich meinen Eindruck besta-

tigt, dass in iinserem Verhaltnis zu Entwick-
lungslandern eine diese als Partner akzeptie-
rende Haltuiig von entscheidender Bedeutung
ist. Anders ist eine zielgerichtete und effekti-
ve, sinngebende Forderung der dortigen
Entwicklung kaum moglich, ohne dass neue,
andere und kulturfremde Probleme auftreten.

Mit Freude babe ich Ihrem Brief entnoinmen,

dass in diesem Jahr eine Gruppe von Polen in
Strassburg erwartet wird, und ich teile Ihre
Hoffnung, dass dies nur der Anfang einer
weiteren Offnung Osteuropas ist. Systemoff-
nendes Zusammenleben entspricht unserem
Aniiegen ebenso wie den Bediirfnissen der
dortigen Menschen.

Fiir die Veranstaltungen unter dem Zeichen
des nun schon fiinfzig Jahre wahrenden Ein-
satzes gelten Ihnen meine besten Wiinsche...

Richard von Weizsdcker



Handelsbeziehungen Europa — Japan — USA

Die Gesprache am aRunden TIsch von Caux» gehen welter

«Japan ist auf der Jagd nach Weltmachtstel-
lung» - sagte Philipsdirektor Dr. R. Hamers-
ma 1985 im hollandischen «NRC-Handels-

blad». Der Artikel entwarf ein unheilschwan-

geres Bild der zukiinftigen Konkurrenzkamp-
fe mil Japan, und er gab den hauptsachlichen
Anstoss zu Gesprachen am «Runden Tisch
von Caux» zwischen Industrievertretern aus

Japan, den USA und Europa, welche 1986
und 1987 im August im Konferenzzentrum
der Moraiischen Aufriistung stattfanden und
auch fiir dieses Jahr wieder geplant sind.

Die Gesprache kamen auf Initiative von Dr.
Frederik Philips, dem ehemaiigen Vorsitzen-
den der Philips AG, und Olivier Giscard
d'Estaing vom Wirtschaftsinstitut INSEAD in
Fopl^inebleau bei Paris zustande, die beide
dc ..isicht sind, dass amtliche und geschaftli-
che Unterhandlungen nicht geniigen, sondern
informelle Gesprache und direkte Kontakte
von Mensch zu Mensch notwendig seien, urn
einer drohenden Krise und einem Konflikt

vorzubeugen. Das erste Treffen 1986 begann
mit einem Zusammenstoss. In seinem Verlauf

erfolgte jedoch dank offener und ehrlicher
Aussprache iiber die verschiedenen Ansich-
ten ein Durchbruch.

Diese positive Veranderung des Gesprachs-
klimas ermutigte die Japaner, ihre amerikani-
schen und europaischen Kollegen im Mai
1987 zu einer Reihe von Begegnungen nach
Japan einzuladen. Dank der dort gekniipften
Kontakte herrschte im August 1987 von An-
fang an ein ganz anderer Geist als im Vorjahr.
Im April 1988 wurden diesem Briickenschlag
noch drei weitere Elemente hinzugefiigt: Fiinf
europaische und zehn japanische Industrielle
ui||^^gen den Atlantik beziehungsweise den
PI iK zu einem Gedankenaustausch in San
Franzisko, Cincinnati und New York. Ziel

dieser Gesprache sowie der Treffen in Caux
ist iibrigens nicht in erster Linie eine Aktion,
sondern sie sollen vielmehr als Katalysatoren
wirken. Durch das Gesprach entstehen
Freundschaften, die sich zu einem Kommuni-

kationsnetz entwickelt haben. Vorgefasste
Bilder, die man unweigerlich von der anderen
Seite hat, konnen iiberpriift und an der Wirk-
lichkeit korrigiert werden.

Gemeinsame Verpflichtung?

San Franzisko hat im allgemeinen gute Kon
takte zu Japan, liegt es doch wie dieses am
Pazifik. Die Gesprache bestatigten dies, in-
dem nicht so sehr die Japaner als vielmehr
die Amerikaner zur Rechenschaft gezogen
wurden. Ryozaburo Kaku, Vorsitzender von
Canon Inc., einer der urspriinglichen Teilneh-
mer am «Runden Tisch von Caux», erklarte,
sein Land habe sich die Kritik seiner Handels-

partner zu Herzen genommen. Die von der
japanischen Nationalbank vorgeschriebenen
Stimulierungsmassnahmen batten den japani
schen Binnenmarkt bedeutend belebt. Die

Einfuhr von Industrieprodukten vermehre
sich zusehends. Der japanische Handelsiiber-
schuss, welcher 1987 mit fast 90 Milliarden
Dollar seinen Hochststand erreicht habe, sin-

ke nun jahrlich um 11 Milliarden. «Was unter-
nehmen die Amerikaner, um ihr Zahlungsbi-
lanzdefizit zu senken?» wollte er wissen. Ka

ku schlug Amerika vor, wieder vermehrt
selbst zu produzieren, anstatt die Herstellung
seiner Waren in andere Lander mit niedrige-
ren Ldhnen zu verlagern.

Die Europaer, Japaner und Amerikaner, wel
che an diesem Besuchsprogramm teilnahmen,
sind sich denn auch der Notwendigkeit einer
Verpflichtung bewusst, um die wachsende
Ungleichheit in der Welt durch gemeinsame
Anstrengung zu beseitigen. Ware dies nicht
eine geeignete Weise, wurde gefragt, um die
gegenseitigen Reibungsflachen zum Anstoss
zu positivem Handeln zu nehmen? Einer der
Europaer meinte: «In solchen gemeinsamen
Unterfangen konnten wir einander in unserer
Verschiedenheit kennenlernen, verstehen

und erganzen.»

In Cincinnati wurde - im Gegensatz zu dem
oben erwahnten San-Franzisko-Gesprach -
scharfe Kritik an Japan geiibt. «Sie kommen
und errichten hier neue Niederlassungen. Das
begriissen wir. Aber wieso beauftragen Sie
ausschliesslich japanische Baufirmen und
kaufen Sie nur japanische Ersatzteile?» Die
Japaner ihrerseits erklarten die traditionellen
Verpflichtungen, die sie ihren Zulieferfirmen

gegeniiber eingegangen seien, und unterstri-
chen, dass Amerika zuwenig Ersatzteile in der
gewiinschten Qualitat herstelle. Immerhin un-
terstrich ein anwesender japanischer Direktor
der Firma Honda, das Ziel von Honda/Ame-

rika sei die «Amerikanisierung» der in den
USA hergestellten Wagen. Diese werden be-
reits zu 50, bald sogar 70% aus amerikani-
schen Teilen fabriziert. Bereits wurden gros-
sere Mengen amerikanischer Hondas nach Ja
pan «zuruckimportiert».

In New York wurde das Problem der ameri-

kanischen Auslandsschuld angesprochen.
Diese werde im Jahre 1990 tausend Milliarden

Dollar betragen, was die iibrige Welt erschiit-
tern und sich auf die amerikanischen Aussen-

und Verteidigungspolitik folgenschwer aus-
wirken werde. Die Zunahme der gegenseiti
gen internationalen Abhangigkeit wurde von
verschiedenen Teilnehmern unterstrichen. Sie

fordere im Blick auf die Aufgaben in der
dritten Welt und auf die westlichen Verteidi-

gungsfragen einen Lastenausgleich zwischen
Japan, Amerika und Westeuropa. «Auch
konnten unsere selbstandigen Unternehmer
viel mehr in den Entwicklungslandern unter-
nehmen, aber dazu ist auch dort ein unterneh-

merfreundliches Klima unentbehrlich», wur
de unter anderem betont. Ein amerikanischer

Bankier erklarte zum Schluss des Besuches:

«Amerika wurde auf dem Boden des Glau-

bens und ethischer Werte gegriindet; wir miis-
sen zu diesem Fundament zuruckfinden.» Er

unterstrich, dass der «Geist von Caux» wah-

rend der Gesprache am Runden Tisch auch in
dieser Hinsicht hilfreich gewesen sei.

Peter Hintzen

Begegnung in Berlin

Anfangs Mai fand in Berlin ein Wochenende
statt, an dem sich jnnge Polen mit Dentschen
und Franzosen zu einem ungezwungenen
Meinungsaustausch trafen. Das Aniiegen der
vier jungen Polen, die zu einer Gruppe gesell-
schaftspolitisch engagierter junger Intellektu-
eller gehoren, war, mit den Dentschen iiber
die Versohnung ihrer Viilker, die Frage der
Wiedervereinigung und die Zukunft Furopas
zu sprechen.

Zu Beginn stellten sich alle griindlich vor und
gaben einander so einen etwas tieferen Ein-
blick in ihr Leben. Wahrend der vielen Ge

sprache entstanden neue Freundschaften. Ei
ner der Polen schreibt: «Das Treffen war sehr

fruchtbar und hat uns viel zu denken gegeben.
In der Frage der Volkerversohnung in Europa
und der deutsch-deutschen Beziehungen wur
den viele vorgefasste Meinungen fallengelas-
sen. Bevor diese Probleme auf politischer
Ebene gelost werden konnen, miissen Kon
takte auf personlicher Ebene das Klima vor-
bereiten.

Interessanterweise waren es junge Franzosen,
die uns Polen und Deutsche zusammenge-
bracht und uns zu offenen Gesprachen verhol-
fen haben. Es wurde uns klar, dass diese

Kontakte und dieses Briickenschlagen nur auf
der Grundlage absoluter moralischer Mass-
stabe und ewig giiltiger Werte moglich ist. Sie
werden Frucht der Uberlegung und des Ein-
satzes vieler Menschen in ganz Europa sein.»
Die Polen forderten ihre westeuropaischen
Kollegen heraus, die Freiheit, die sie haben,
zu gebrauchen, indem sie sich mehr fiir politi-
sche und internationale Fragen interessieren.
Sie selber sind in ihrer Heimat sehr aktiv,

obwohl dies unter den dortigen Umstanden
nicht immer einfach ist. Die Franzosen waren

von der Ehrlichkeit des Meinungsaustausches
beeindruckt und entdeckten ihrerseits eine

neue Dimension Europas. Im Herbst sollen
die Kontakte anlasslich eines weiteren Tref-

fens vertieft werden. „ „ , ̂ r,
C. B. und T. B.



ZUM NACHDENKEN Das Allerwichtigste
Ein Afrikaner, der das vom Zusammenbruch bedrohte

Europa zutiefst beeinfiusste, bat Gott wiederholt urn
die Eigenschaft, seinen Wilien erfullen zu konnen. Die
Bitte dieses Mannes, des heiligen Augustinus: «Lass
uns dein Gebot horen und gebiete, was du willst!»
verargerte den damals sehr popularen Zeitgenossen
Pelagius, welcher in England iebte. Er meinte, ein
Mensch konne aus eigener Willensanstrengung den
rechten Weg gehen. (Man sagt uns Briten zuweiien
nach, wir batten diese Einstellung in religidsen Fragen
bis heute beibehaiten.)

Welches sind nun aber Gottes Gebote? Ein gebildeter
Mann wollte von Jesus wissen, welches das wichtigste
Gebot sei. Die Evangelisten schienen diesem Gesprach
hochste Bedeutung zuzumessen, denn es wird in drei
Berichten beschrieben; jedesmal finden sich unter-
schiedliche Einzelheiten und verschieden gelagerte
Schwerpunkte. In seiner Antwort erwahnt Jesus zwei
Gebote: «Liebe Gott den Herrn von ganzem Herzen,
mit ganzer Seele und mit alien deinen Kraften» -
«Liebe deinen Nachsten wie dich selbst». Diese beiden

Gebote gehoren zusammen, fugt er bei, und auf ihnen
sei Gottes ganzes Gesetz und die Lehre der Propheten
aufgebaut. Der Mann war sich bewusst, wie eindring-
lich das erste Gebot seinem Volk schon immer gelehrt
worden war: «Diese Worte sollst du dir zu Herzen

nehmen und sollst sie deinen Kindern einscharfen und

davon reden, wenn du in deinem Hause sitzest oder

auf dem Wege gehst, wenn du dich niederlegst und
aufstehst.))

Im judischen Gesetz folgt das Gebot der Nachstenliebe
unmittelbar auf ein Verbot von Hass und Rache. Jesus

erweitert den Geltungsbereich der Nachstenliebe iiber
den Kreis der Verwandten und der Nachbarn hinaus

auf alle, die in Not sind. Zur Verdeutlichung erzahit er
die Geschichte vom barmherzigen Samariter, einem
Mann, der unter die Rauber fiel, zusammengeschlagen
und beraubt wurde. Ihm halfen nicht seine Landsleute

und Glaubensbriider, sondern ein Mann, der einer
g.eringgeschatzten Rasse angehorte und ein religidser
Aussenseiter war.

Wir mussen uns wohl fragen, wer in dem weltweiten
Dorf, in dem wir heute leben, eigentlich nicht unser
Nachbar ist?

Diese zwei Gebote der Liebe zu betonen bedeutet

nicht, die ubrige Lehre der Kirche als fur die Christen
bedeutungslos zu erklaren. Gewiss heisst es aber, dass
wir die Lehre in der verkehrten Reihenfolge genom-
men und unsere Prioritaten falsch gesetzt haben. Weil
es uns an Gottes- und Nachstenliebe fehit - und aus

keinem andern Grunde -, kommt es zu Spaltung und
Krieg zwischen Christen und zu christlicher Intoleranz,
Oberheblichkeit und sogar Hass gegeniiber Menschen
anderen Glaubens.

Es beginnt beim Sichtbaren

Der Apostel Johannes ermutigt uns in seinen Briefen,
mit der Liebe zum sichtbaren Bruder zu beginnen, um

dadurch die Liebe zu dem Gott, den wir nicht sehen, zu
finden.

Dies ist heute notwendiger denn je. Im Fernsehen und
in den Zeitungen bedient man uns taglich in nationalen
und internationalen Angelegenheiten, in sportlichen
und leider auch in religiosen Belangen - mit den Ankla-
gen, die A gegen B vorzubringen hat, den er erniedri-
gen, verunglimpfen oder abschreiben will. Und meist
zahit ihm B mit gleicher Munze zuriick.

Journalisten und Interviewer geben aber nur einen
allgemeinen Trend wieder, und wenn wir uns - auch
nur in unseren Reaktionen - am Verdammen der einen

Oder andern Seite beteiligen, machen wir uns der
Komplizenschaft schuldig. Wir sind dieses Vorgehen
so gewohnt, dass wir es als normal ansehen. Aber als
Weg zur Wahrheitsfindung oder der Konfliktlosung ist
diese Methode ungefahr so wirksam wie das Duellie-
ren und sollte als ebenso uberholt abgeschafft werder*

Die Menschen hungern nach diesem besseren Weg
und unterstiitzen sofort jemanden, der die Schranken
durch Mitgefuhl, Verstandnis und Vergebung durch-
bricht. Zum Beispiel jener junge Mann aus Derry in
Nordirland, der erklart, wahrend seiner Gefangnisjahre
hMten ihm die dem heiligen Franziskus zugeschriebe-
nen Worte keine Ruhe gelassen: «Hilf mir, nicht so
sehr nach Verstandnis zu trachten, als vielmehr

danach, die andern zu verstehen.»

Eine ganz andere Art

Jesus sagt eindeutig, dass man mit dem Bruder, der
die falsche Bahn eingeschlagen hat, personlich reden
und wenn dies nichts fruchte, mit ein oder zwei Freun-
den das Gesprach mit dem Betreffenden wiederholen
solle. Und erst wenn dies nichts bewirke, solle man an

die Offentlichkeit gehen. Es scheint dies eine kluge Art,
jedes menschliche Problem anzugehen. Aber heui'^
scheinen die meisten, die mit etwas nicht einverstan-

den sind - sogar wenn sie sich als Christen ausgeben
-, die erste wie die zweite Phase zu uberspringen.

Am lautetesten schreien meist jene, die sich selbst
gegeniiber am blindesten sind. Ich bin zum Schluss
gekommen, dass jede Schwache, die ich in einer
offentlichen Personlichkeit, in Bekannten, Familienmit-

gliedern oder Freunden feststelle, eine Herausforde-
rung darstellt, mich selbst genauer zu priifen und noch
iiberzeugender so zu leben, wie ich es gerne beim
anderen sahe. Das ist ein Schritt darauf bin, meinen

Nachsten so zu lieben wie mich selbst.

Der auferstandene Jesus sagt zu seinen engsten Mitar-
beitern: «Empfangt den Heiligen Geist.» Sie merken
bald, dass der Geist der Welt sich wesentlich unter-
scheidet vom Geist Gottes. So hat denn auch die Welt

ihre Art, auf Unrecht zu reagieren. Gott hat eine
andere. Heute gilt es, sich zu entscheiden: «Lass uns
dein Gebot horen, und gebiete, was du willst» - jene
Liebe zu jedem Nachsten, die den Weg bereitet fur die
voile Liebe zu Gott. Michael Hutchinson


